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新中国成立以来麻将一直成为赌博和资产阶级腐朽生活方式的代名词，直到上

世纪 80 年代初，打麻将都不能光明正大，买卖麻将牌都得偷偷摸摸，怕被抓到遭

受处罚。而这种情况到 80 年代末才有了改变。老百姓打麻将公开了，社区里建立

了棋牌室，群众娯乐活动，又多了一项比赛。到 1998 年更是进入国家竞技体育项

目。这个过程出现的转变及最后定局，是于 1996 年 8 月 19 一 24 日国家体委在北

京房山召开的一次“麻将座谈会”。 

起因是这样的：张普生是安徽省老年体育协会秘书长，老干部俱乐部副主

任。1983 年前后，张普生和他的同事发现很多老干部偷偷在家打麻将，而棋牌

室越来越冷清，一些老干部也不避讳自己这个爱好，跟他说，能不能在俱乐部

里搞次麻将比赛？张普生觉得这事非同小可，但也没有简单拒绝，决定将这个

事情反映上去。张普生两上北京，却遭到有关部门的冷漠和拒绝。但他并未泄

气，又找到安徽省公安厅。公安厅的一位处长建议老张去调查赌博的历史，这

样可以为麻将不能和赌博画等号提供历史依据。随即张普生在北京各大图书馆

泡了 20多天眼界大开，受益非浅。这更加坚定了要将麻将办成体育竞赛的决心。

张普生顶住压力、怀疑，以及生活上的打击与困难坚持不懈，经过多方努力终

于看到了希望。那是 1985 年 10 月 11 日，公安部下发了一份标有“机密”字样的

通知。这份文件的题目是《关于公安机关不再干预麻将，纸牌的制造，销售问

题的通知》。通知只发到各省、自治区、直辖市公安厅、局级别的单位，通知上

还特别强调此事必须内部掌握，不登报，不广播。文件中特别指出麻将是我国

传统的娱乐活动工具。说明麻将和赌博不是一回事。张普生认为，这是改革开

放的大环境带来的宽松政策，意味着可以组织麻将比赛。于是 1987 年，张普生

组织了安徽省第一届老干部麻将比赛，之后，到 1995 成功地组织了多次全国性

比赛。张普生觉得，把麻将纳入国家竞技体育项目的时机成熟了，他写了一份

报告，交给了国家体委元老董念黎，并由他亲手交给国家体委主任伍绍祖。 

1996 年 8 月 19 一 24 日，国家体委在房山水利局培训中心召开了“麻将座

谈会”。参加会议的代表有来自 9 个省、市 13 个单位 20 人。大家一致支持，并

建议将麻将列入国家竞技体育项目。会后，整理了一份《麻将座谈会纪要》，国

家体委党组为了慎重，每位成员都签了名。1998 年 4 月 12 日，国家体委总局

社体中心正式编审了《中国麻将竞赛规则》。从此，麻将解禁。定局在房山召开

的座谈会，也就成了上世纪末，房山人见证麻将解禁背后的故事的一段史料。 

 


